

Bericht des Beauftragten der SELK für das Pastoralkolleg zur 13. Kirchensynode 2015 in Hermannsburg

I. Beauftragter

Das Pastoralkolleg versteht sich als innerkirchliche und theologische Fortbildungseinrichtung für alle Pfarrer der SELK. Meine Aufgabe war es, diese Fortbildungsseminare vorzubereiten, dazu einzuladen und die Durchführung zu organisieren. Bei Bedarf bereitete ich auch inhaltlich kleinere Einheiten vor.

Im Jahre 2009 berief mich die Kirchenleitung der SELK zum Leiter des Pastoralkollegs, das von 1999-2009 von Pfarrer Frank-Christian Schmitt geleitet worden war.

Die Vorbereitung der Kurse war bestimmt von der Themenwahl und der Suche nach geeigneten Referenten, In der Regel erfolgte die Durchführung der Seminare auf dem Gelände unserer Lutherischen Theologischen Hochschule in Oberursel. Die positive Zusammenarbeit mit den Dozenten unserer Hochschule, die schon der Vorgänger praktizierte, wurde weiterhin fortgeführt.

Erfreulich war es auch immer wieder, Referenten von außerhalb unserer Kirche gewinnen zu können, die gerne zur Arbeit mit Pfarrern unserer Kirche bereit waren. Als Beispiele seine der bekannte Evangelist Theo Lehmann, der Beauftragte für Weltanschauungsfragen Diakon Ingolf Christiansen und der Beauftragte für Polizeiseelsorge Pfarrer Frank Waterstraat genannt.

Neu in der Arbeit war, dass eine Internetpräsenz geschaffen wurde, in der über das Kolleg informiert wurde. So konnte auch auf die geplanten Veranstaltungen der kommenden Jahre hingewiesen werden. Wo es möglich und sinnvoll war, wurde die Arbeit am Pastoralkolleg mit meiner zweiten Beauftragung als Weltanschauungsbeauftragter verbunden.

Mit dem Jahr 2015 gebe ich die Leitung des Pastoralkollegs ab.

II. Berichtszeitraum (2011 - 2015)

05. bis 07. September 2011

„Wenn die Seele ausbrennt? Selbstfürsorge im Pfarramt – Burn-out-Prophylaxe“

Referenten: Dr. Susanne Höttsch und Dr. Daniel Schmidt

18. bis 22. Februar 2012

“Short English training for pastors“

Referenten: Frau Regina Piesbergen und Dr. Daniel Schmidt

18. bis 19. September 2012

„Evangelistisch predigen – aber wie?“

Referenten: Dr. Theo Lehmann und Dr. Christoph Barnbrock

18. bis 22. Februar 2013

„Wenn der Teufel einen reitet oder doch nicht...? - Verantwortliche Seelsorge an okkult Belasteten und/oder seelisch Erkrankten“

Referenten: Diakon Ingolf Christiansen und Sup. i. R. Wolfgang Schillhahn

07. bis 09. Oktober 2013

„Der Islam – gehört er zu Deutschland? Wie begegnen wir Muslimen?“

Referenten: Missionar Ari und Ehefrau Suvi Salminen sowie Dr. Achim Behrens

Februar 2014

„Die Welt ist am Netz - meine Gemeinde auch?“ Wie gestalte ich mit „Bordmitteln“ eine Website und bewege mich sinnvoll im Internet?

Referenten: Student und Webdesigner Benjamin Müller und Dr. Jorg Salzman

06. bis 08. Oktober 2014

„Zugänge zur Polizei- und Notfallseelsorge“ und „Geistlich-seelsorgliche Begleitung im Alltag“

Referenten: Pfarrer Frank Waterstraat und Dipl. Päd. Dieter Prager

23. bis 25 Februar 2015

„Liturgische Präsenz!“

Wie bewege und ich verhalte ich mich im Gottesdienst sachgerecht“

Referenten: Frau Tanya Häringer und Dr. Christoph Barnbrock

Mangels Beteiligung musste leider dieses Kolleg abgesagt werden.

III. Ausblick und Problemanzeigen

Wünschenswert wäre eine stärkere Kooperation mit anderen Einrichtungen unserer Kirche, die Fort- und Weiterbildung im Blick haben.

Wo es möglich ist, sollen auch Kontakte mit dem theologischen Nachwuchs unserer Kirche gesucht werden, um die Beziehungen zu amtierenden Pfarrern zu stärken. Dies gelang schon in den letzten Jahren, da vereinzelt Studenten Einheiten im Pastorkolleg besuchten und an den Hauptgottesdiensten, die das Kolleg am Dienstagabend anbot, teilnahmen.

Mein Vorgänger stellte schon fest, dass es einen gewissen Stamm von Besuchern des Pastorkollegs gibt, während manche Amtsbrüder kaum oder niemals eines der Angebote wahrnehmen.

Nach meinen Nachfragen werden zwei Hauptgründe genannt, warum es zu Verweigerungen kommt:

a. Andere Amtsbrüder beklagen, dass zu wenig solide theologische Fortbildung angeboten wird. Im Jahr 2010 sollte ein Kolleg über die „Biblische Hermeneutik“ dieses diesen Anliegen auffangen. Leider musste mangels Anmeldungen dieses Kolleg abgesagt werden.

b. Wieder andere möchten eher noch mehr „Praxis und Konkretion“. Aber auch in diesem Bereich musste das Kolleg „Liturgische Präsenz“ im Februar 2015 abgesagt werden.

Solche Erfahrungen hinterlassen schon Ratlosigkeit.

Pastor Andreas Volkmar, Bielefeld am 16. Februar 2015

Anmerkung der Kirchenleitung: Inzwischen hat Pfarrer Dr. Daniel Schmidt (Groß Oesingen) mit Wirkung vom 1. März 2015 und zunächst kommissarisch für ein Jahr die Leitung des Pastorkollegs übernommen.